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пустяковые 
проекты не 

вложит ни 
доллара

ПОЛИТИКА

Игорь Бобров ПРАВЫЕ
ТЮМЕНСКОЙ
Союз Правых Сил существует в 

России с 1999 г. Созданный первона
чально как предвыборный блок разнооб
разных праволиберальных и демократи
ческих организаций, он в течение 2000 г. 
оформился в партийную ассоциацию, в 
которой шла притирка взглядов, подхо
дов и личных амбиций лидеров и других 
участников этого широкого общественно
го движения. В этот период происходило 
не только становление местных и 
региональных парторганизаций, но и 
продолжалась работа, направленная на 
законодательное закрепление либераль
ных и отчасти демократических тенден
ций в российской жизни. Депутаты 
фракции СПС внесли в Государственную 
Думу 146 законопроектов (всего от 
имени правых на рассмотрении парламен
та находится 197 документов). В целом 
можно считать успешной и работу с 
исполнительной властью России. В 
рамках выработанной стратегии "поддер
живать власть в любых шагах, направ
ленных на либерализацию, и оппониро

вать при попытках отказа от реформ" 
правым удается воздействовать на 
дальнейшую эволюцию страны в сторону 
капиталистического общества.

Как представляется, многим лидерам 
правых гораздо важнее добиваться 
либерализации России, ради чего они 
готовы жертвовать некоторыми демокра
тическими нормами. Причинами этого 
являются: во-первых, утопическая 
надежда на то, что рыночная экономика 
создаст те слои общества (т.н. "ответ
ственный средний класс"), которые в 
дальнейшем приведут государство и к 
демократии. Во-вторых, надо помнить, 
что в середине 1990-х и Е. Гайдар, 
и А. Чубайс открыто призывали "рос
сийскую буржуазию объединиться" и 
таким образом однозначно определяли 
свою, если хотите, классовую позицию. 
Поэтому наиболее радикальным, а то и 
циничным, лидерам правых вряд ли 
хочется демократии, плодами которой 
могут воспользоваться те российские 
граждане, нынешняя жизнь которых

ЗЕМЛИ
разрушена либерализацией. Отсюда и 
периодические реверансы в отношении 
чилийского фашиста-диктатора Пиночета, 
и надежды на скорый уход из жизни 
старшего поколения россиян, которое, во 
многом, голосует за левых. К сожалению, 
многие российские правые забыли, что 
западная демократия является не венцом 
развития капитализма, а плодом борьбы 
различных слоев населения и друг с 
другом, и с правящими группами. Да и 
вообще история XIX и XX вв. показы
вает, что прямая взаимосвязь между 
капиталистическими отношениями в 
обществе и демократическим государ
ством отсутствует. Надо отметить, что 
коллизии между либерализмом, демокра
тией и гуманизмом периодически 
потрясают правый лагерь. Как представ
ляется, именно это является камнем 
преткновения в дискуссиях между 
либералами и правозащитниками в среде 
правых, а также между СПС и "Ябло
ком". С этими достижениями и пробле
мами Союз Правых Сил готовится 
вступить в новый этап своей истории. 
Истории, которая запечатлеет дела 
единой правой партии, первой российской 
партии XXI века.

(Окончание на стр. 3)

«Ни шагу 
назад, 
только 

вперед!»
АНОНС

Наркомания. 
Мифы. 
Причины

Беспрестанные разговоры о тенденции роста наркома
нии на деле достигают прямо противоположного резуль
тата желаемому. Невольно закрадывается мысль о том, 
что если все кругом сплошь рано или поздно становятся 
наркоманами, то стоит ли выделяться из толпы (срабаты
вает психология «стадного» инстинкта). Откинув это 
ложное представление, оглянись вокруг: наркоманы 
сегодня вызывают страх и отвращение, их не так много, и 
уже давно не «круто» бьггь «под кайфом».

Читайте в следующем номере.
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"Лучше быть богатым, но здоровым, чем бедным и больным" - это 

формула в последнее время стала очень актуальной, особенно для молодых 
людей, которые спят и видят себя руководителями банков, преуспеваю

щими адвокатами, гениальными финансистами и директорами предприя
тий (предпочтительней совместных). А без высшего образования, как вы 
понимаете, в высший свет сегодня не пробиться. Поэтому так важно 
сохранить здоровье до того, как деньги потекут рекой. Тем более нельзя 
болеть в период учебы в вузе, когда формируется организм, приобретает
ся интеллектуальный багаж для будущего карьерного роста.

А началась наша беседа с главным врачом тюменской городской поли
клиники №20 (студенческой) Андреем Михайловичем Киселевым с темы 
малоприятной - современное состояние отечественного здравоохранения.

- В феврале студенческая поли
клиника отметит свое 30-летие, а 
нерешенных проблем - воз и малень
кая тележка. За мое пятилетнее 
правление поликлиникой только один 
год был относительно благополучным, 
остальное время мы буквально 
боролись и продолжаем бороться за 
выживание: все кому-то хочется 
студенческую поликлинику ликвидиро
вать, все кому-то хочется разогнать 
студентов по поликлиникам по месту 
жительства. А наша основная 
специфика работы - профилактичес
кая: медосмотры, выявление диспан
серного контингента, который 
составляет на данный момент 7 тысяч 
студентов, требующих постоянного 
наблюдения. Мы обязаны следить, 
чтобы у таких пациентов не было 
рецидивов после перенесенной 
болезни, чтобы она не перешла в 
хроническую стадию, мы обязаны 
направлять их в санаторий "Юность" 
для дополнительного лечения.

- У вас лечение бесплатное?
- По полисам. А что это значит? 

Это означает определенный минимум, 
установленный кучкой людей в 
департаменте здравоохранения еще 
при прежнем губернаторе. Они 
руководствовались странными 
директивами: сказал губернатор 
сократить расходы на социальную 
сферу, чтобы дорог побольше постро
ить или попышнее праздники отме
тить, расходы на медицинское 
обслуживание соответственно ужима
лись. Сегодня стоимость посещения 
по полису - 17 рублей. Много или 
мало? Судите сами: мне как главному 
врачу нужно выдать зарплату 
медперсоналу, заплатить налоги, 
купить медикаменты, рассчитаться за 
коммунальные услуги. С тарифом 17 
рублей мы никогда не доживем до 
хороших зарплат в медицине. Выделя
емые нам средства не покрывают всех 
расходов. Выход один - сокращать 
штаты. В результате - один работает 
за двоих, а качество обслуживания 
страдает. Студенческая поликлиника 
здесь не исключение, в такие рамки 
загоняют все здравоохранение.

- Так вроде с приходом новой 
администрации области намети
лись положительные сдвиги в 
местном здравоохранении. 
Страховым компаниям пере
крыли доступ к легким деньгам.
- Да Бог с ними, со страховыми 

компаниями. Их уже будто бы 
ликвидировали. Но фонд обязательно
го медицинского страхования все 
равно оставили. Раньше, когда о 
медицинском страховании и не 
догадывались, денег хватало на 

ремонт, премиальные, заработную 
плату, медикаменты и при этом все 
финансирование было бюджетным. 
Затем в помощь бюджету на заре 
реформ придумали страхование. А у 
нас же, иначе и быть не могло, 
перевернули идею с ног на голову, и 
основным источником финансирования 
стал не бюджет, а фонд ОМС. Вот 
губернаторам и мэрам раздолье. 
Раньше сколько финансов уходило на 
медицину, а сейчас - остаточные 
средства в помощь ОМС. Но в 
городе только 8 процентов медицинс
ких учреждений поддерживаются из 
бюджета, остальные получают деньги 
по системе обязательного медицинско
го страхования. Из 30 медицинских 
организаций Тюмени лишь 8-10 
бюджетных. Поэтому все заявления о 
том, что государство рассчиталось с 
бюджетниками, рассчитаны на 
обывателей. У меня из 80 человек 
персонала 40 бюджетников и 40 с 
ОМС. Понимаете! Бюджетникам 
зарплату я выдам, а остальным 
должен комбинацию из трех пальцев 
показать. Вот и пытаются нас 
закрыть, то к 6-й поликлинике 
присоединяют, то к медицинской 
академии. Вроде отбились. Так нас 
решили экономически задушить - из 
программы государственной гарантии 
убрали медосмотр для студентов 
старше 18 лет. По новым стандартам 
они должны получать медицинское 
обслуживание и проходить медосмотр 
либо за счет средств вуза, либо за 
наличный. За профилактические 
осмотры 2-3 курсов мы ни копейки не 
получаем ни из бюджета, ни из фонда 
ОМС.

- Это так государство заботится 
о своем будущем?
- Да. Хочет человек пройти 

медосмотр - или пусть сам платит, 
или вуз. Начинаю разговаривать с 
ректорами, они на меня как на 
сумасшедшего смотрят. У них, во- 
первых, таких статей расходов не 
предусмотрено, во-вторых, они вовсе 
не обязаны платить. Обращаюсь 
лично к ректору ТюмГУ Г.Куцеву 
(вот настоящий мужик!) с одним 
вопросом: что делать? Он отвечает: 
"Забота о студентах - в первую 
очередь государственная задача, 
неважно - северяне они или южане". 
Львиная доля из них остается 
работать в Тюмени. У них как бы 
временная прописка, как неработаю
щее население они везде учтены. И 
администрация города, заключая 
договор с фондом ОМС о медобслу- 
живании неработающего населения, 
обязалась поставить фонду средства 
из расчета 50 рублей на человека.

й анамнез" болезней 
студенчества

Грубо говоря, определенная сумма 
денег, предназначенная исключительно 
для студентов, переводится в фонд из 
городского бюджета. Но я ими 
воспользоваться не могу, потому что 
сначала должен предоставить финан
совый отчет о том, сколько студентов 
было осмотрено и сколько средств 
израсходовано. Только после этого я 
могу получить эту сумму. Что же 
выходит: деньги лежат на счетах 
фонда, он их прокручивает и снимает 
пену.

Другая сторона проблемы - 
городская администрация отказывается 
платить за иногородних студентов. И 
теперь я должен на коленях ползти к 
Неелову и Филипенко за финансиро
ванием. Да меня на пушечный 
выстрел к ним не подпустят - первый 
же чиновник пошлет куда подальше.

И все-таки разовую помощь, 
■благодаря стараниям Геннадия 
Филипповича Куцева и директора 
Департамента по науке и профессио
нальному образованию Виктора 
Гавриловича Новикова, мы получили. 
Им удалось на совет ректоров 
пригласить губернатора и поставить 
перед ним вопрос о финансировании 
профилактических осмотров студентов. 
Губернатор заверил, что проблема 
решаемая, и свое слово сдержал. 
Самым расторопным и грамотным 
оказался ректор архитектурно- 
строительной академии В.М.Чикишев, 
который не стал ждать, пока область 
переведет ему деньги, и выделил 
необходимую сумму из средств вуза. 
Сегодня мы осмотрели 94 процента из 
необходимого количества студентов 
академии. Как показывает статистика, 
6-7 процентов - это, как правило, 
люди, которым есть что скрывать от 
врачей, чаще всего наркоманы. Они 
боятся показать исколотые руки. А 
наркомания очень сильно развита в 
студенческой среде. Поэтому мы 
заранее делаем скидки на эти 6-7 
процентов. Хотя издают ректоры 
указы - не допускать до сессии тех, 
кто не прошел медосмотр, все равно 
разными путями обходят. Не знаю, 
покупают они, что' ли, сессии.

- Ректорам информация к 
размышлению о нечистоплотно
сти некоторых вузовских 
преподавателей...
- И ректорам, и вновь созданному 

при администрации области комитету 
по борьбе с наркотиками. Это целая 
тема для кандидатской диссертации: 
проанализировать за три года 
статистику посещаемости медосмот
ров, сделать выводы и представить на 
заседание Ученого совета.

- С отношением местных 
властей к здоровью студентов 
все ясно. Как я понимаю, на 
государственном уровне дела 
обстоят не лучше.
- Мы остались, наверное, 

единственной студенческой поликли
никой в стране. Кстати, этот факт 
можно толковать двояко: с одной 
стороны, мы - уникальное учрежде
ние, с другой - раз нигде в стране 
подобных заведений нет, то и в 
Тюмени следует закрыть. Другой 
пример из опыта ближнего зарубежья. 
Недавно ездил на 75-летне Харьковс
кой студенческой больницы. В 
Харькове, между прочим, 86 тысяч 
студентов. Там студенческая больница 
размером с нашу областную. На 
Украине систему медицинского 
обслуживания студентов сумели 
сохранить. А у нас, насколько я знаю, 
студенческие больницы остались в 
Екатеринбурге, Челябинске, да еще в 
нескольких городах, где понимают, 
что ломать не строить, заново 
создавать намного труднее.

Государственные программы 
писались и на пять лет, и на десять, 
но стали никому не нужны, потому 

что под программу требуется финанси
рование. Мы же сегодня выживаем 
только за счет зарплаты. Но кроме 
этого требуются новые помещения, 
текущий ремонт, обновление оборудо
вания. Я не уверен, что смогу через 
год пройти государственное лицензи
рование поликлиники. Единственное - 
меня радует коллектив, понимающий, 
что студенты только в нашей поли
клинике могут получить квалифициро
ванную помощь: мы знаем их пробле
мы. специфику учебы, причины 
заболеваний, знаем, как их лечить. А 
то бывает и так: приносят нам 
заверять лиловые справки из городс
ких поликлиник. Процитирую 
любопытный документ, присланный из 
военкомата: "При оформлении 
использована справка из поликлиники 
номер 8 с печатью старого образца. 
Печать врача на справке требует 
дополнительной проверки сотрудников 
правоохранительных органов, так как 
данный врач в этой поликлинике не 
работает". Студенты идут на любые 
ухищрения, лишь бы предоставить, 
куда требуется, "липу". А что такое 
справка? Документ, подтверждающий 
нетрудоспособность. И если ты, 
находясь на справке, совершишь 
противоправные действия, у тебя 
железное алиби. Этого никак не 
понимают некоторые врачи в городе. 
Вот почему мы и требуем, чтобы все 
студенты проходили через нашу 
поликлинику.

- Давайте сменим тему, и вы 
представите, если воспользо
ваться медицинской терминоло
гией, анамнез болезни тюменс
ких студентов.
- Самые здоровые студенты в 

сельхозакадемии. Это в основном 
сельские жители, они лучше адаптиру
ются к тяжелым условиям социальной 
неустроенности, к трудностям, 
которые студенты испытывают на 
первом году обучения. Они - закален
ные, привычные к труду и меньше 
болеют. На втором месте - догадай
тесь - кто?

- Медики. Потому что сами себя 
"лечат". И это несмотря на самые, по 
сравнению с другими вузами, суровые 
условия обучения. Латынь, анатомия, 
физиология и другие предметы 
берутся только зубрежкой. Ехли ты 
не знаешь, что такое "clavicula", - ты 
уже не врач.

- К сожалению, классическое 
образование ныне не в почете.
- Это действительно так. Ехли 

раньше высшая школа старалась 
подготовить разностороннего человека, 
то сегодня сосредоточила свои усилия 
на узкопрофессиональной подготовке. 
Но' что за профессионал, который 
писать грамотно не умеет и двух слов 
связать не может? Как к такому 
человеку относиться в жизни? И все- 
таки, общаясь со студентами, со своей 
дочерью, первокурсницей университе
та, преподавателями, прихожу к 
выводу, что в Тюмени традиции 
высшей школы сохраняются. По 
крайней мере я доволен молодыми 
врачами, поступившими работать к 
нам в клинику после окончания 
академии.

- Вернемся к "истории болез
ни". Наверное, самые хилые 
студенты в институте искусств? 
-Да нет. Это университетские

девушки с престижных факультетов - 
юридического, финансового, бухгал
терского учета, ФРГФ. В чем 
причина - не знаю. То ли много 
курят, то ли ведут неправильный 
образ жизни.

- Да там что ни студентка, то 
фотомодель.
- То-то они все - хрупкие, 

больные. Но то, о чем я говорю, не 
означает явного провала в здоровье 

студентов ТюмГУ. Картина приблизи
тельно ровная по всем вузам. Уровень 
заболеваемости больше разграничива
ется по курсам. Естественно, на 
первом курсе болеют тяжелее и 
дольше. Это связано с адаптацией к 
новым условиям жизни, оторваннос
тью от дома, максимальными предмет
ными нагрузками.

- По себе помню, напряжение 
огромное.
- По данным центра психическом 

развития каждый двадцатый студегпв 
страдает теми или иными психически
ми расстройствами. В последнее время 
наблюдается рост психической 
заболеваемости студенчества: тихие 
формы шизофрении, депрессивные 
состояния и так далее. Как правило, 
это явления функциональной патоло
гии на фоне влияния внешних 
факторов. Все чаще ставим диагноз 
"вегето-сосудистая дистония". Это 
болезнь, вызванная стрессовой 
ситуацией, при которой организм 
начинает вырабатывать гормоны 
внутренней секреции, побуждающие к 
стрессу. А это отражается потом на 
гемодинамике: начинает прыгать 
давление, приливает кровь, учащаются 
головные боли, наступает быстрая 
утомляемость. И вроде явных 
признаков болезни нет, а общее 
состояние организма - критическое. 
Выписываем справку, а заведующий 
кафедрой физвоспитания нам говор>^Н 
"Это для меня - не диагноз". Да 
какое его дело, что диагноз, а что нет.

- Идем дальше. На втором 
курсе...
- Как ни странно, но здоровье 

второкурсников лучше, чем студентов 
первого и третьего курсов. Почему 
третьекурсники болеют чаще второ
курсников, объяснить сложно. 
Видимо, это опять же связано с 
процессом обучения. Но и студентам, 
по большому счету, на свое здоровье 
наплевать. Следить за своим здоровь
ем их можно только заставить. Теми 
же циркулярами деканатов или 
ректоратов, что называется, из-под 
палки. И вам скажу, наверное, 
крамольную мысль, но по моему 
убеждению, студент, посещающий 
бары и дискотеки, больше защищен от 
психических расстройств, чем "пра
вильный" его сокурсник. Однако и 
здесь скрыта серьезная опасность - 
"расслабухи" принимают чрезвычайно 
страшные формы, имеющие необрати
мый характер, - студент добирается 
до наркоты. Еще можно понять 
первокурсника, на неустановившуюся 
психику которого влияют старшие 
"товарищи", но когда четверокурсник 
садится на иглу - меня настораживает.

- Вы можете назвать хотя бы 
приблизительную цифру 
студентов, употребляющих 
наркотики?
- Официальные данные от 

наркодиспансера очень маленькие. Их 
надо умножать, как минимум, на 
десять. И в этой связи я хочу 
сказать, что не на наркоманов надо 
вести охоту, тем более исключать их 
из вуза. Браться, как говорится, "всем 
миром" надо за наркоторговцев. Есть 
такая цифра: два года назад мы 
зарегистрировали всего 55 случаев 
заболевания гепатитом С, который в 
99 процентах случаев передается 
через иглу. А в этом году только в 
одном вузе - 66 гепатитов С. Вот вам 
темпы прироста наркоманов. Или 
другой порядок исчисления - я уже 
говорил, что каждый год 6-7 процен
тов студентов не посещают медосмотр. 
Им есть что скрывать.

- А каким еще заболеваниям 
наиболее подвержены студенты?
- Грипп, сезонные простуды, 

связанные с переездами из корпуса в 
корпус и стоянием на остановках. 
Растет до.хя функциональных рас
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стройств, которые нельзя назвать 
чисто неврологическими. Как ни 
странно, падает травматизм. Раньше, 
после всяких дискотек и общаговских 
пирушек, к нам поступало много 
студентов с различными переломами и 
прочими травмами, сегодня уже 
меньше. Полагаю, ректоры наконец-то 
установили строгий порядок посеще
ния и проживания в общежитиях. 
Удивительно, но факт - снижается 
количество заболеваний органов 
пищеварения. И я объясняю это тем, 
что в вузах сейчас уделяют больше 
внимания комбинатам питания. 
Единственное, где есть на мой взгляд 
проблемы, - это комбинат питания 
нефтегазового университета. Когда я 
зашел туда, просто ужаснулся.

- И кто чаще болеет - домаш
ние или общаговские студенты?

Ь - У нас было зафиксировано два 
суучая чесотки среди студентов, 
проживающих дома. Отсюда вывод: 
чаще болеют те, кто не соблюдает 
элементарных гигиенических норм. И 
нет здесь ничего сверхъестественного. 
В то же время меня пугают некоторые 
общежития, в которых в октябре - 
ноябре столбик термометра не 
поднимается выше 14 градусов. Это 
просто какая-то сознательная дивер
сия против здоровья студентов.

- Как-то изменился список 
студенческих заболеваний за 
последние годы? Чем он 
отличается от того, который 
был в ходу в годы советской 
власти?
- Сильно изменился, и первое, что 

приходит в голову, - СПИД. 
Отсутствовали венерические заболева
ния и их последствия в том объеме, 
который существует сейчас. Мы

•
олько и знали гонорею да сифилис.
'егодняшний бич - хламидиоз, 

различные уреаплазмозы.
- Так сколько студентов болеют 
СПИДом?
- Это закрытая информация, сами 

понимаете, что социальная адаптация 
больных СПИДом очень сложна. Так 
же, как я не могу назвать количество 
студентов, болеющих различными 
онкологическими заболеваниями, 
тенденция к их росту налицо.

Еще одна проблема, о ней 
практически не говорится, - показания 
или противопоказания для поступле
ния молодых людей на ту или иную 
специальность. Чисто медицинские. И 
тут две сложности в определении 
противопоказаний. Первая - распрост
раненность договорного обучения. И 
вторая - липовые справки, предъявля
емые абитуриентом. Это говорит о 
том, что мы должны проводить 
медосмотр на первом курсе и как 
можно быстрей, чтобы успеть довести 
до молодых людей мысль о том, что 
им следует поменять профессию, если 
того требует состояние здоровья. 
Прошлогодний медосмотр выявил 
такие цифры: 24 человека в архитек
турно-строительной академии, 512 в 
нефтегазовом, университете, 120 - в 
университете, 21 - в медакадемин, 2 - 
сельхозакадемии и 1 - в институте 
культуры не могут продолжать 
обучение на выбранных факультетах 
по причине профнепригодности. 
Таковы наши рекомендации. Я не 
устаю выступать и доказывать всем 
заинтересованным сторонам, что 
липовая справка приносит только вред 
молодым людям.

- Судя по тому, что вы сейчас 
рассказываете, наши студенты - 
не лучший генофонд нации.
- Мы-то говорим о первом- 

третьем курсах, когда проходит 
адаптационный период. А старшекурс
ники забывают о своих болезнях. 
Хотя это не означает, что мы их 
полностью вылечиваем. И я уже 
называл цифру - 7 тысяч студентов, 
требующих постоянного диспансерного 
контроля. Но в основной своей массе 
студент подвержен заболеваниям, как 
и простые граждане. Из ста процен
тов - 53 - это абсолютно здоровые 
молодые люди.

И Филатов 
Фото И.Гецевич

ПРАВЫЕ ЗЕМЛИ

организа-

В Тюмени СПС 
образовался в 2000 г. Вырос 
он на основе местной 
организации Демократического выбора 
России и его регионального фантома 
Западная Сибирь”. Союз, как и по 

всей стране, объединил множество 
организаций и различных людей. 
Здесь есть предприниматели, научная 
и техническая интеллигенция, чинов
ники, студенты... Карьеристы и 
искренние сторонники идеи. Есть 
люди, которые еще в конце 1980-х гг. 
организовывали в Тюмени экологичес
кие митинги (вместе с Комитетом 
ВЛКСМ ТюмГУ и националистами 
из "Отечества"), а затем создавали 
первую городскую демократическую 
организацию Народный Фронт. Как и 
везде, в тюменском Союзе сосуще 
ствуют либералы и те. для кого более 
важным является демократическое и 
правовое государство Российское, а не 
безудержная либерализация социаль
но-экономических отношений.

Год существования в рамках 
единого объединения был непростым 
для тюменских правых. С одной 
стороны, созданы организации в 
Тюмени, Тобольске, Ишиме, Заводо- 
уковске, Ялуторовске. Упорово, 
Каскаре, объединившие более 200 
человек. Не без помощи тюменцев 
создана Ханты-Мансийская 
ция СПС, которую 
возглавил депутат Государ
ственной Думы В.Н. 
Бондарь, член Координа
ционного совета Тюменс
кой региональной органи
зации. Под руководством 
Ильи Корепанова создано 
Антифашистское Моло
дежное Действие, активно 
привлекающее в ряды 
правых студенческую 
молодежь.

В Тюменскую городс
кую Думу избраны такие 
представители правых, как 
В.В. Конюхова и В.В. 
Сидоркин (впрочем, к 
последнему у СПС 
накопились определенные 
претензии). Членом Союза 
является и тобольский 
городской депутат В.М. 
Плесовских. Два члена 
СПС ведут законодатель
ную работу в Ялуторовске.

В структурах исполни
тельной власти правые 
также были представлены. 
Эксперты, руководители 
разных уровней, разделяющие 
идеологию правых сил, пытались 
укреплять российский федерализм 
(противодействуя принятию местных 
законов, противоречащих республи
канским), способствовать созданию 
благоприятного инвестиционного 
климата в Тюмени... Видимо, самым 
заметным своим достижением 
тюменские правые считают внедрение 
в области поселенческой модели 
самоуправления, реализации которой 
во многом способствовал руководитель 
соответствующего департамента 
администрации Л.Ю. Рокецкого 
Ю.В. Рябченюк, председатель КС 
регионального СПС.

Активно велась идеологическая 
работа с населением. Связанные с 
правыми журналисты вели ее на 
страницах "Тюменского курьера", 
"Тюменской правды", "Семейного 
бюджета”. В стенах тюменских вузов 
распространялись СПСовские газеты: 
"Стипендия", "Хроники". В 2001 г. в 
городе возродился "Сибирский 
листок", который сейчас пытается 
стать проводником демократических и 
либеральных ценностей. Но все это

ТЮМЕНСКОЙ
(Окончание. Начало на стр. 1)

Игорь Бобров

лишь с одной стороны.
Была и другая сторона в жизни 

местных правых. В свое время 
определенный демократизм АЮ. 
Рокецкого, приглашение нм на работу 
в об.частную администрацию некото
рых правых .сидеров и полученный 
ими карт-бланш в деле самоуправле
ния привязал их к губернатору. 
Наверняка при этом смешались 
личные и партийно-идеологические 
резоны.

Однако интересы тюменских 
правых и губернатора разошлись на 
выборах в Государственную Думу. 
Рокецкий поставил на Райкова, а 
правые на своего активиста Бондаря. 
Осторожность Рябченюка привела к 
некоторой напряженности в правом 
стане. Отдельные партийцы, как 
нынешний глава Тюменской городской 
организации Ю.В. Коростелев, 
обвинили его в трусости. Не спасли 
Рябченюка от гнева некоторых 
товарищей и уверения Бондаря, что 
такова специальная тактика - неглас
ная помощь, которую глава департа
мента оказывал партийному делу. 
Вообще же, упреки в том. что 
Рябченюк превращает СПС в 
придворную организацию Рокецко

го, стали общим местом в заявлениях 
отдельных членов организации. 
Ситуация обострилась на выборах 
губернатора. Ю.В.Рябченюк пытался 
склонить организацию к поддержке 
Рокецкого (внятная позиция СПС на 
выборах так и не была озвучена), а 
Ю.В.Коростелев возглавил городской 
штаб по выборам Собянина.

Можно утверждать, что эти 
коллизии породили в Тюменском СПС 
определенный кризис. Уже предприни
мались и, вероятно, продолжатся 
попытки устранить Рябченюка от 
руководства правыми. К действиям 
лидера городской организации (вопрос 
- стоит ли за ним новая областная 
администрация - остается без ответа) 
прибавляется радикализм молодых 
бойцов из АМД. Все это вызывает 
сожаление многих т.н. "стариков", 
сетующих на ангажированность 
"молодых" и их радикализм, базирую
щийся на политической неискушеннос
ти. В свою очередь, лидеры АМД 
недовольны отсутствием должного 
признания их вклада в дело развития 
СПС и его популяризации в среде 
тюменской общественности.

|
Надо отметить неоднознач
ность деятельности Анти фашисте - 
кого .Молодежного Действия. 
Подняв десяток-другой молодых 
тюменцев на противодействие 

фашистским группочкам (взаимо
действуя в этом деле с левым 
Антифашистским комитетом и 
комсомольцами РКРП) и начав 
борьбу за обеспечение реального 
права на а.\ьтернативную граждан
скую службу, молодняк правых 
иногда настораживает наблюдате- 
лей следованием принципу 
движение - все. конечная цель - 

ничто". По.унтическин эпатаж 
зачастую заменяет идеологическую 

суть. .Автор этих строк осенью 
прошлого года немало бык удивлен, 
когда узнал от некоторых членов 
АМД. что обутая в сапоги и каску 
свастика с плаката данной организации 
сиугво.уизирует российскую армию. 
Впрочем, в данном случае внутригруп
повая мифология не ог.уаша.уась массам. 
А вот т.н. антифашистский рок- 
концерт (посвященный а.уьтернатнвной 
службе) ознаменовался выступлением 
итде.уьиых тюменских музыкантов, не 
скрывавших свою симпатию к фашиз
му. о чем знали многие слушатели, и 
некоторые из которых очень над этим 
потешались. Отметим, однако, что 
подобные идеологические конфузы 
зачастую являются спутником многих 
молодежных организаций, да еще в 
наше смутное время. События покажут, 
станет ли АМД на самом деле 
демократической, а не анархо
либеральной группой.

Проблемой СПС явуяется и утрата 
на сегодняшний день контактов с 
администрацией об.уасти и Думой. Как 
отмечают некоторые СПСовцы, это нс 
позво.уяет нм закрепить успехи 

самоуправления на 
юге об.уасти и 

вновь начать лоббирование жилищно- 
коммунальной реформы (на принципах 
децентрализации предоставления услуг, 
конкурсного размещения муниципаль
ных заказов, ограничения диктата 
городских естественных монополий и 
адресных субсидий малообеспеченным 
семьям). Все предпринятые попытки 
начать диалог с властью пока закончи
лись ничем из-за отсутствия заинтере
сованности власть предержащих.

Вообще, как отмечают наиболее 
критически настроенные правые, 
изменения, произошедшие во властных 
органах, по большей части свелись в 
администрации к "засилью" северян и 
"сменой клана Рокецкого кланом 
Собянина".

Тюменские правые выдвигают свой 
план оздоровления власти. Так как в 
областной Думе "две силы - депутаты, 
ориентирующиеся на власть, и 
депутаты - ставленники финансово
промышленных групп" ("впрочем, 
особняком стоит коммунист Черепанов 
- единственный идеологический 
депутат"), необходимо начать формиро
вать законодательный орган на 
партийной основе. Логика правых, 

предлагающих расширть Думу еще на 
25 партийно-списочных депутатов, 
такова: "Лучше пуб.уичная зависимость 
от идеологии, чем тайная зависимость 
от денежного мешка". Утверждается, 
что депутат, проведенный финансовым 
спонсором. больше заботится не о 
своих избирателях, а о выполнении 
наказов тех. кто его провел в Дум)’. 
Более того, исполншельная власть 
обменивает таким депутатам удовлетво
рение запросов их финансово-промыш
ленных групп на лояхьность "народных 
избранников" в деле принятия нужных 
в.частям решений. Так рождается 
безответственность депутатов. В одной 
из бесед со мной прозвучал риторичес
кий вопрос: а кто утверждал Л.Ю.Ро- 
кецкому бюджеты обчастм и кредитно
бартерные .кннии?

Партийные депутаты, по мыски 
правых, будут более эффективно 
заниматься законодате.уьной деятельно - 
стью. так как их переизбрание будет 
зависеть от того, насколько будет 
оценена их работа партией, а по 
депутатской деяте.кьности будет 
оценена и партия. Плохо сработает 
партийная фракция, партия потеряет на 
следующих выборах свои места из-за 
ухода от нее избирателей. Предложе
ния об избрании по партийным 
спискам, причем единым по всей 
большой об.уасти (Юг. ХМАО. 
ЯНАО), быки представлены членами 
всех трех частей области своим 
губернатору! и депутатам, но нигде не 
получено ответа. Впрочем. С.С.Собя- 
нин, по утверждению лидеров правых, 
заявил о нецелесообразности и 
преждевременности реализации 
подобных проектов, а С.Е.Корепанов 
отметил дороговизн)’ подобного 
расширения Думы. Впрочем, на все это 
у правых есть контраргументы.

Задачам прихода правых во власть 
должна послужить и |>еорганизация 

партийной деяте.кьностн. 
Высказываются предложения о 
сосредоточении деятельности 
местных парторганизаций на 
решении конкретных задач 
содействия реформам самоуп
равления и ЖКХ. а также 
завоевание мест в гордумах. 
Региональная организация 
должна направить свои усилия 
на подготовку к думским 
выборам 2001 г. и помогать 
становлению по.кноценных 
парторганизаций не только по 
югу области, но и в округах. 
Важным является и возобновле
ние полноценного политического 
взаимодействия с местным 
"Яблоком”. Из-за разности 
подходов к губернаторским 
выборам подобная работа 
слегка притормозилась, но ныне 
вновь возобновлены консульта
ции руководителей. Более того, 
похоже, будут проведены 
совместные акции 4 июня 
(протест против ввоза в 
Россию ядерных отходов) и 12 
июня (День независимости 
России). Достигнуто принципи

альное соглашение о неконкурировании 
по одним и тем же избирательным 
округам на выборах в областную Думу 
и взаимной поддержке кандидатов.

По-видимому, в начале нового 
этапа своего политического пути 
тюменские правые отдают себе отчет о 
своих реальных возможностях. Трезво 
оценивается сплоченность и активиро- 
ванность коммунистического электора
та, административный ресурс "партии 
власти" - Единства, зачаточное 
состояние парторганизаций в округах и 
задавленность населения Севера 
экономическим и административным 
всесилием тамошних финансово
промышленных и властных групп. Но 
как заявляют отдельные лидеры 
Тюменского СПС, их не может 
устроить т.н. управляемая демократия" 
в округах и возможная угроза "автори
таризма на юге.

Время покажет, насколько верны 
оценки тюменских правых, и хватит ли 
им сил мобилизовать тюменцев под 
лозунгами либерализма и демократии. 
Ведь как мы знаем, демократия не 
даруется, а завоевывается в сознатель
ной борьбе за свои интересы.
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самостоятельную цель: показ не 
столько экзотических видов животных, 
но представителей местной фауны 
(около 90 видов млекопитающих, 
более 330 видов птиц) и фауны 
сопредельных регионов - часто почти 
неизвестной тюменцам, а также 
«краснокнижных» видов. В перспек
тиве - их разведение в неволе, 
адаптация и выпуск потомства в 
природу (реинтродукция) нашего 
региона. Содержание животных 
полувольное, но при этом посетители и 
животные разведены по уровням. На 
эстакадах-переходах, расположенных 
на высоте 6-7 м над землей, а также 
на вершинах некоторых рукотворных 
«скал», монтируются смотровые 
площадки и беседки для отдыха (с 
оптическими средствами) для наблю
дения за поведением животных, 
обитающих практически в естествен-^^ 
ных условиях и лишенных фактора 
беспокойства вследствие того, что 
практически все млекопитающие 
близоруки, а сигнализирующие им об 
опасности запахи разносятся ветром в 
приземном горизонте.

Акватеррариум предлагается 
разместить на территории зоопаркового 
комплекса. В этом 4-5-этажном 
здании каплевидной формы в много
численных аквариумах и террариумах 
планируется демонстрация и разведение 
рыб, амфибий и рептилий различных 
природных зон и зоогеографических 
областей планеты. В нем будут

Недавно мне на глаза по
пался любопытный документ, 
прочитав который захотелось 
встретиться с его авторами. 
Проект, разработанный учены
ми биологического факультета 
ТюмГУ, на первый взгляд ка
жется совершенным безумием 
не только из-за дороговизны, 
но... Впрочем, нет смысла пе
ресказывать своими словами 
то, что уже написано и логично 
обосновано. Поэтому сначала 
обратимся к документу.

«Сознавая насущную необходи
мость практического участия в 
решении первостепенных проблем 
улучшения здоровья и качества 
жизни жителей Тюменской области, а 
также морально-психологического 
климата города, преподаватели 
биологического факультета сосредо
точили усилия на выработке проекта 
формирования оптимальных условий 
для благотворного включения 
человека в живую среду обитания на 
сохранившихся и воссоздаваемых 
участках городской территории. С 
этой целью предлагается в заречной 
части Тюмени (в пойме р.Туры 
между улицами Профсоюзной и 
Мельникайте) создать оригинальный 
лесопарковый комплекс - Региональ
ный Рекреационный Центр. В него 
могли бы войти: реабилитационный 
центр (с соляриями, гимнастическими 
залами, витаминными барами и т.д.); 
бизнес-центр, выставочный центр (с 
выставочными павильонами по типу 
ВДНХ); зоопарковый комплекс, 
акватеррариум, биотехнологический 
центр (по восстановлению редких и 
исчезающих видов); ботанический сад 
и дендропарк, инсектарий (с живыми 
бабочками и жуками разных клима
тических зон) и др.

Создание Регионального Рекреа
ционного Центра предполагает 
разрешение следующих задач:

1. Организация крупнейшего в 
Сибири оздоровительного и культур
но-просветительского центра для всех 
категорий населения, призванного 
всемерно формировать массовое 
экологическое сознание; ориентиро
ванного в своей деятельности на 
комплексное (психосоматическое) 
оздоровление человека, приобщение его 
к «миру дикой природы».

2. Создание зоны массового 
отдыха и реабилитации жителей 
Тюменской области и города.

3. Формирование научно- 
практической базы для решения 
важных для региона народно
хозяйственных задач в области 
адаптации человека, повышении его 
защитных свойств, охраны природы, а 
также разработки новых технологий 
для охраны природы, реабилитации 
исчезающих видов растений и 
животных, объектов звероводства, 
охотоведения, рыбоводства и пр.

4. Сохранение и благоустройство 
одной из немногих в центре Тюмени 
сравнительно нетронутых техногенным 
влиянием территорий.

Для достижения этих задач 
планируется:

Создание Рекреационного 
комплекса, включающего детские 
площадки, площадки молодняка 
(совместное содержание волчат, 
медвежат, лисят, зайчат и др.), «альпий
ские горки», фонтаны с рыбками, 
увитые плющом беседки в сочетании с 
биогруппами (составленными по 
принципу фитодизайна с учетом 
энергетики и других полезных свойств 
отдельных видов растений), пункты 
общественного питания, коммерческие 
киоски и пр.

В состав Рекреационного 
комплекса входят центры:

Реабилитационный - представля
ет собой комплекс, включающий 
доступные, эффективные и хорошо 
апробированные методы восстановле
ния здоровья человека, снятия физи
ческого и умственного утомления, 
восстановления работоспособности, 
уменьшения стрессорного напряжения, 
создания положительных эмоций и 
повышения настроения. Важным 
разделом будет образовательно
просветительская деятельность по 
борьбе с наркоманией, токсикоманией, 
по пропаганде специальных знаний 
для избавления от этих и прочих 
пагубных пристрастий. Среди 
реабилитационных методов - сауна с 
бассейном, массаж, ионотерапия по 
Чижевскому, фитотерапия в форме 
традиционного чая в сочетании с 
ионотерапией и распылением капель
но-воздушных смесей ароматов, 
кислородные и гипервитаминные 
коктейли. Сами животные и растения, 

интерьер помещений будут располагать 
к снятию нервно-психического 
напряжения, повышать эмоциональный 
тонус. Кабинеты психоэмоциональной 
разгрузки будут предоставлены для 
аутотренинга, а также обеспечат 
музыкально-визуальную разгрузку. 
Здесь же будет создана возможность 
оценить степень утомления и стрессор- 
ности, а после пребывания в центре 
пройти контрольное обследование. 
Контроль состояния посетителей 
обеспечат квалифицированные 
психологи и физиологи, имеющие 
большой опыт работы с людьми в 
экстремальных условиях.

Бизнес-центр - с выставочными 
павильонами, презентационными 
залами, холлами, коктейль-барами и др.

Выставочный центр, включающий 
постоянно действующие выставки и 
конкурсные демонстрации собак, кошек, 
голубей и т.д., а весной и осенью - 
сельскохозяйственных животных, 
фруктов, овощей и пр.

Зоопарковый комплекс, ориги
нальный по исполнению (в отличие от 
зверинцев и тесных вольеров в 
условиях европейских городов со 
скученным населением) должен 
включать:

Озерно-островной комплекс; в 
пределах акватории оз.Алебашево 
путем намыва земснарядом с одновре
менным частичным его углублением; 
следует создать сеть островов, даже 
«скал», обустроенных под гнездовья, 
«птичьи базары», содержание отдель
ных групп водоплавающих птиц. В 
пределах этого комплекса представля
ется необходимым организовать 
«участки-садки» для любительского 
лова рыбы. Для перемещения по этому 
комплексу экскурсантов, рыбаков или 
отдыхающих целесообразно создать 
лодочную станцию с пирсами, рассре
доточенными по береговой линии. В 
восточной части озера создать 
искусственный пляж для отдыхающих 
и больных, проходящих курс восстано
вительной терапии.

Приозерный водно-болотный 
комплекс - территория тростниково
рогозовых болот к югу от озера. 
Потребуются незначительные измене
ния естественного ценоза в виде 
поднятий и углублений ландшафта. 
Поскольку сам комплекс является 
естественной станцией отдыха, гнездо

вания и линьки водно-болотных видов 
птиц, коррекции ландшафта могут быть 
минимальными. Здесь же оборудуются 
места обитания таких видов, как: кабан, 
выдра, норка, бобры (с бобровыми 
«хатками» на акватории), ондатры и др. 
По принципу полувольного содержания 
с надежной оградой.

Зоопарк размещается на террито
рии, намытой к востоку и юго-востоку 
от оз.Алебашево. Здесь в условиях 
различных искусственно созданных 
ландшафтов (с нагромождениями 
камней, специально подобранными 
видами древесно-кустарниковой 
растительности) предполагается 
демонстрация основных видов фауны 
Средней России и Тюменской области, 
с сохранением для них типичных 
биотипов. Последнее не только 
упрощает создание зоопарка (техни
чески и экологически), но и преследует 

экспонироваться не только яркие 
тропические рыбки, но и представители 
водной ихтиофауны - озерные и 
речные виды наших водоемов, а также 
объекты товарного рыбоводства 
(карповые, сиговые, осетровые), декора
тивные амфибии и рептилии в их 
специфических условиях обитания. На 
базе акватеррариума предполагается 
создать областной клуб аквариумистов.

Инсектарий - специально 
оборудованное помещение на террито
рии оранжереи, предназначенное для 
содержания и разведения редких, 
интересных и ярких представителей 
насекомых из отрядов чешуекрылых 
(бабочек) и жесткокрылых (жуков) 
разных климатических зон мира. В 
инсектарии будут разводиться наиболее 
экзотические виды этих тропических 
насекомых, которых так же можно 
будет приобрести в частные коллекции.
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Ботанический сад как самостоя
тельное образование также частично 
совмещен с зоопарком, реабилитацион
ным центром, выставочным и бизнес
центром: оранжерейный комплекс с 
оранжереями (здесь же инсектарий), 
зимним садом, питомником разнооб
разных цветов, кустарников, парковых 
и плодовых деревьев.

Зоопарковый комплекс, акватерра
риум, ботанический сад с инсектарием, 
выставочный и бизнес-центры 
органично войдут в состав туристичес
кой тропы, включающей посещение 
туристами областного краеведческого 
музея им. И.Я. Словцова и картинной 
галереи.

В составе регионального центра 
также должны быть представлены: 

Биотехнологический центр - 
применение технологий нового 

^Ьколения по реабилитации человека.
-> нем также разрабатываются и 
внедряются новые технологии 
(«Телос»-технологии) по восстанов
лению редких и исчезающих видов 
животных и растений, расширению их 
биопотенциала. При центре имеются 
питомники, в которых эти виды 
культивируются, повышаются их 
адаптивные возможности и формиру
ется маточное (и племенное) поголо
вье для последующей реинтродукции 
в природу. Мероприятия по реинтро
дукции и их последствиям также 
отрабатываются в биотехнологичес
ком центре.

При биотехнологическом центре 
имеется научно-исследовательская 
лаборатория :

- по исследованию проблем 
интродукции, акклиматизации и 
реинтродукции новых видов в 
условиях зоопарка и на территории 
легиона:

- по проведению работ, связанных 
с сохранением ценных и редких видов 
животных с привлечением современ
ных технологий (разработка и 
внедрение методов и технологий 
формирования маточного поголовья 
ценных и устойчивых к антропоген
ным факторам видов рыб, птиц, зверей 
с улучшенными характеристиками);

- по изучению поведения живот
ных в условиях зоопарка.

Ветеринарный центр - ветлечеб
ница, консультационный пункт.

Детский экобио-центр - размеща
ется на территории зоокомплекса и 

обладает расширенной опытно
производственной базой. Среди прочих 
задач - решение проблемы организации 
досуга детей и подростков с одновре
менным приобщением их к активному 
познанию природы края, созидательному 
труду, а через труд - устранение 
социальной базы для наркомании и 
преступности. Здесь же - организация 
учебно-методического центра для 
повышения квалификации преподавате
лей школ города и области.

Киностудия - для создания 
собственных видеофильмов (сериалов) 
о жизни, поведении животных Средней 
России и Крайнего Севера; организа
ция фильмотеки лучших отечественных 
и зарубежных кинолент о животных.

Кинолекторий - центр популяри
зации дикой природы посредством 
демонстрации лучших тематических 
(документальных) и игровых фильмов. 

рассказов (с показами слайдов, 
видеорядов) о жизни животных, их 
повадках и охране. Проведение 
занятий со студентами вузов и 
школьниками. Может быть совмещен 
с киностудией.

Замок животных - населенный 
от подвала до мансард и башенок 
всевозможными синантропными 
видами: от серых крыс в подвале до 
черных крыс и летучих мышей на 
чердаке; ласки, горностаи, хорьки, 
филины, пауки-птицеяды, змеи и пр. 
(со всевозможными аудио- и 
видеоэффектами). Все обитатели 
замка - объекты живой природы, ни 
единого чучела.

Дом птиц - в летних и зимних 
помещениях располагаются просторные 
вольеры д\я птиц разных системати
ческих групп, но преимущественно 
воробьинообразных.

Зоомагазин - помимо основной 
своей деятельности, распространяет 
видеофильмы, книги о животных, 
консультирует.

Штат сотрудников Регионального 
Рекреационного Центра формируется 
из высококвалифицированных специа
листов - биологов, психологов, врачей, 
физиологов, сотрудников НИИ, 
природоохранных организаций, а также 
выпускников и студентов Тюменского 
университета. Тюменской медицинской 
академии и Тюменской сельскохозяй
ственной академии».

Комментировали этот доку
мент декан биологического фа
культета, доктор биологических 
наук, профессор А.Шалабодов, 
заведующий кафедрой зооло
гии и ихтиологии, кандидат био
логических наук, доцент С.Га- 
шев и кандидат биологических 
наук, доцент А.Селюков. Идея 
создания этого центра обсуж
дается уже давно. По словам 
биологов, она вынашивается 
уже порядка двух десятков лет, 
и на первых порах, это было в 
80-х годах, речь шла только о со
здании в Тюмени зоопарка. В 
90-е год обсуждалась уже идея 
строительства городского аква
риума. Потом стали обсуждать 
проблему строительства цело
го комплекса, который бы вклю
чал в себя все, начиная с зоо
парка, заканчивая созданием 

зооветеринарной службы. Сле
дует заметить, что эту «косми
ческую» идею поддерживают 
многие коллеги моих собесед
ников из других вузов и НИИ. Я 
прочитала немало отзывов на 
данный проект, который, по мне
нию ученых, универсален по 
своему содержанию и привле
кателен по форме.

Что касается практической 
реализации,то его строитель
ство можно осуществить в 
кратчайшие сроки и при учас
тии специалистов всех вузов и 
НИИ. Безумные цены не долж
ны никого отпугивать: они толь
ко поначалу кажутся таковыми. 
Но пройдет совсем немного 
времени, и комплекс начнет да
вать отдачу, измеряемую не 
только деньгами. Кстати, зоо- 

парковая часть комплекса во
обще могла быть обустроена 
при минимальном финансиро
вании, ведь естественный лан
дшафт, созданный природой, 
великолепно подходит к выпол
нению главных условий при со
оружении зоопарковых комп
лексов. Что касается постоян
ных обитателей зоопарка, то их 
в лесах Тюменской области не
трудно найти.

Мы говорили много о том, 
что надо сделать и где взять 
средства. Но эта часть разгово
ра пока не главное сегодня. 
Мои собеседники считают, что 
власть и народ должны понять 
очевидные факты - мы теряем 
здоровье в своем городе каж
дый день и по капле, которая 
подтачивает всех и каждого в 
отдельности. Зеленый пояс 
вокруг Тюмени скукоживается, 
как шагреневая кожа. А на мес
те пустырей возникают микро
районы многоэтажной застрой
ки, в которых есть только бетон 
и асфальт. В Тюмени нет ни 
одного полноценного парка 
культуры и отдыха. Горсад уже 
давно не решает экологических 
задач. Территория будущего 
центра выбрана совершенно 
идеально: здесь практически 
нет препятствий для сооруже
ния такого масштабного комп
лекса. Река, озеро, лесной мас
сив, болото - все как нельзя луч
ше способствует решению глав
ной задачи оздоровления лю
дей, экологического просвеще
ния, творческого труда подрост
ков, которых сегодня предпри
имчивые дельцы затягивают в 
болото наркомании, откуда об
ратного хода нет. Многое, кста
ти, дети сделают сами и свои
ми руками. Какой прекрасный 
шанс занять их и родителей 
благородным трудом! А то, что 
будущий Центр станет излюб
ленным местом отдыха и рабо
ты многих сибиряков, в этом уче
ные-биологи не сомневаются.

Хорошая идея находит еди
номышленников быстро. Бук
вально на следующий день пос
ле встречи с учеными-биолога
ми мне позвонили активисты из 
поселка Мыс. Их проект обуст
ройства этой территории почти 
не отличается от того, что я ус
лышала накануне. Напротив - 
дополняет даже. По мысли ав
торов, здесь и только здесь мо
жет быть создан великолепный 
детский центр. Какой? На ри
сунках видно. Он создан по мо
тивам сказок Пушкина. Но ав
торы готовы объединиться с 
учеными университета и про
должать дорабатывать идею 
уже совместно.

И еще. Практически в каж
дой стране есть такие парки. И 
в их строительство вкладывают
ся немалые деньги. Капитал, как 
известно, в пустяковые проекты 
не вложит ни доллара.

У Тюмени нет своего лица, 
чтобы мы ни говорили из пат
риотических побуждений. А вот 
Центр в центре областного цен
тра мог бы стать настоящим и 
весьма привлекательным лицом 
всего региона. И не только при
влекательным, но и безумно по
лезным. Как бы ни безумна 
была эта идея, не стоит ее от
брасывать в сторону. Губерна
тор С.Собянин как-то сказал, что 
он открыт для творческих идей 
своих земляков и готов способ
ствовать их реализации. И в 
этой связи я хочу высказать 
скромное пожелание: «Сергей 
Семенович, пусть эта идея бу
дет вами хотя бы внимательно 
прочитана».

И.Гецевич 
На снимках: Макеты будущего 

Центра. Так выглядит центральная 
точка Тюмени сегодня.

Фото автора.

Еще совсем недавно существовала 
в нашем городе общественно- 
политическая организация. И занима
ла она в местном политическом 
пространстве далеко не последнее 
место. Хотя вряд ли кто сейчас точно 
вспомнит, чем она занималась, какой 
вклад внесла (и если внесла) в 
политическую жизнь региона. А речь 
идет о межрегиональном политическом 
движении «Западная Сибирь».

Слухи о появлении нового 
движения начали распространяться 
еще в мае 1996 года. Так, например, 
председатель Совета тюменского 
регионального отделения партии 
«Демократический Выбор России» 
Александр Колосов 18 мая сообщил, 
что «идет работа по созданию нового 
регионального общественно-полити
ческого движения, которое имеет 
центристский характер и реформатор
скую направленность». О том, какой 
состав будет у движения, имена его 
создателей и цели - оставалось 
только догадываться.

Но события не заставили себя 
долго ждать. 1 июня 1996 года 
официально состоялась учредительная 
конференция движения. Уже по тому, 
сколько было представлено участников 
(56 делегатов от 11 общественных 
организаций) можно понять всю 
важность этого события в политичес
кой истории края. В числе организа
ций. являвшихся соучредителями, 
несомненно выделялись такие, как 
«Демократический Выбор России» и 
«Наш Дом Россия». Первоначально 
обсуждался вопрос о названии 
движения. Было несколько вариантов: 
«Страна Тюмения». «Гражданская 
инициатива жителей Тюменской 
области», «Тюмень -XXI век» (кстати, 
предложенное ректором ТюмГУ 
Г.Ф.Куцевым). Но остановились все- 
таки на «Западной Сибири». А уже 
14 июня состоялось первое заседание 
МОПД «Западная Сибирь», на 
котором единогласно председателем 
Совета движения был избран тогдаш
ний губернатор Тюменской области 
Л. Ю. Рокецкий.

Цели движения, по словам его 
участников, состояли в объединении 
общественно-политических организа
ций правого толка. Но вот для чего?

Официально в задачи движения 
входил ряд всем привычных двух 
правых организаций: содействие 
проводимым в стране реформам, 
повышение гражданской активности 
жителей, участие в формировании 
выборных органов власти и так далее.

Но давайте с вами вспомним 
1996 год. Чем он был знаменателен 
в политической жизни страны? 
Правильно, выборами президента. И 
к лету этого года ясно определились 
два явных претендента на высший 
пост в государстве: Б.Н.Ельцин и 
Г.А.Зюганов. И, естественно, что на 
местах нужна была поддержка для 
агитационной работы как тому, так и 
другому. В той ситуации губернатор 
Тюменской области Л.Ю.Рокецкий 
выступает в поддержку Ельцина на 
выборах главы государства. А через 
очень короткий период времени 
создается движение «Западная 
Сибирь», которое начинает вести 
агитационную работу в пользу Бориса 
Николаевича. Таким образом, 
причиной появления нового движения 
являлось не столько стремление 
объединить правые общественно- 
политические организации в их 
деятельности, сколько конкретные 
политические мотивы и цели, которые 
преследовали его создатели.

На выборах президента 1996 
года выиграл, как известно, Ельцин. 
А у «Западной Сибири» появились 
новые задачи. «На носу» были 
выборы главы администрации

ПОЛИТИКА

Тюменской области. На это место 
претендовали такие влиятельные в 
регионе политики, как губернатор 
области Л.Ю.Рокецкий, никому до 
того неизвестный предприниматель 
С.П.Атрошенко, Г.И.Райков и ряд 
других лиц. Несмотря на то, что у 
Рокецкого был огромный админист
ративный ресурс, плюс поддержка из 
Москвы, во втором туре голосования 
он оказался чуть ли не наравне с 
другим претендентом на этот пост - 
Атрошенко. «Западная Сибирь», 
естественно, поддерживала Рокецкого 
в этой борьбе. В этот момент 
фактическим лидером движения 
становится Ю.В.Рябченюк, уже тогда 
довольно известный в политических 
кругах. В свое время он создавал 
коммерческую фирму «ТИСИ» и 
коммерческий банк с одноименным 
названием. Оба предприятия разори
лись. Баллотировался в 1996 году в 
городскую Думу в составе группы 
кандидатов «Обновленная Тюмень», 
но проиграл на выборах.

Тем не менее при поддержке 
«Западной Сибири» и непосредственно 
Рябченюка, Рокецкий выигрывает во 
втором туре. Хотя нужно отдать 
должное команде Атрошенко, сумевшей 
провести очень грамотную PR- 
кампанию и «вывести в свет» доселе 
неизвестного гражданам предпринима
теля. Возможно, будь у Рокецкого такая 
команда, не было бы и второго тура.

Таким образом, можно увидеть, что 
политический старт у «Западной 
Сибири» был довольно удачным. Все 
их акции попадали в цель, и можно 
было в тот момент с уверенностью 
говорить о политическом будущем 
движения. С приходом на пост 
председателя Совета «Западной 
Сибири» В.Н.Бондаря деятельность 
движения продолжалась не менее 
удачно. Общественно-значимые и 
популярные акции, проводившиеся до 
него, такие, как: сбор теплой одежды 
д.\я детей из приютов, бесплатные 
юридические консультации в штабе 
организации, пополнение книгами 
школьных библиотек в сельской 
местности и т. д. продолжались при 
Вадиме Николаевиче и получили 
положительные отклики среди 
населения.

В 1999 году многие участники 
МОПД «Западная Сибирь» вступают 
в Союз Правых Сил. Председателем 
Совета «Западной Сибири» становит
ся А.Н.Ботов, предприниматель, для 
которого бизнес был явно важнее 
занятий общественной деятельностью. 
Бурная деятельность организации 
начинает потихоньку затухать, а сама 
организация постепенно отходит на 
задний план.

Так куда же она делась? А 
никуда. Организация и сейчас 
существует. Председателем Совета 
«Западной Сибири» является Шупле- 
цов. На вопрос: «Вы - председатель?» 
- ответил: «Да, вроде бы назначили». 
В общем, движение переживает сейчас 
не самые лучшие времена. В его 
развитии наступил период застоя и 
политической стагнации. Каких либо 
акций на повышение своих рейтингов 
и популярности у населения «Западная 
Сибирь» давно уже не проводила. И 
если спросить кого-либо: «Знаете ли 
вы про «Западную Сибирь»?, то вряд 
ли можно получить твердый и 
вразумительный ответ. Хотя, как 
утверждает Юрий Владимирович 
Рябченюк, «для возрождения движе
ния есть все шансы». Что же, посмот
рим, будет ли у «Западной Сибири» 
вторая политическая жизнь (а ее 
возрождение, на наш взгляд, можно 
только так назвать) и если да. то кому 
на этот раз это будет нужно?..

Ю. Трохина. А.Подчнвадов
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«МИЛЛЕНИУМ В ПРОШЛОМ РАЗЛИЧНЫХ НАРОДОВ» -
ТАК НАЗЫВАЛСЯ НЕМЕЦКО-РОССИЙСКИЙ СЕМИНАР, КОТОРЫЙ ПРОВОДИЛСЯ В ТюмГУ

Millenium - латинское слово, 
обозначающее «тысяча». Вплоть до XI 
в. это число записывалось в Европе 
латинской буквой «М». Идея семинара 
принадлежала профессору Г.Хельгу 
(Аахенский университет), а реализация 
осуществлена силами кафедры истории 
древнего мира и средних веков 
Тюменского университета. Студенты 
подготовили и сделали доклады, как и 
положено на международных семинарах, 
на иностранных языках - немецком, 
французском, английском. Лучшие 
доклады были размещены в Интернете.

Особый интерес вызвало уже 
первое сообщение И.Колчиной о 
миллениуме в Италии, который 
отсчитывался от основания Рима и 
пришелся на 247 г. н.э. В этот год 
произошли сильнейшие природные, 
социальные и политические катаклизмы, 
когда прежде могущественная империя 
распадалась, как библейский колосс на 
глиняных ногах. Здесь была затронута 
проблема «секулярных игр», установив
шихся со времен императора Августа 
под влиянием восточных культов 
умирающих и воскрешающих богов. 
Эти игры организовывались сначала раз 
в 100 лет, а затем - раз в 50 лет.

Запоминающимся и весьма 
содержательным оказалось сообщение 
Г.Ишимовой о миллениуме во Фран
ции. Ею были приведены различные 
точки зрения современных историков, в 
частности, тех, которые считают 
позднейшим историографическим 
мифом образы «первого конца света», 
поскольку в разных частях Франции, не 
говоря об Европе, существовали 
различные системы летоисчисления, и 
конец первого тысячелетия приходился 

на разные даты. Однако этим сужде
ниям противостоит мнение об эффекте 
«ментального заражения», когда страхи, 
вспыхнувшие в одной области, мгновен
но распространялись повсеместно.

Оригинальным было сообщение 
М.Деминцева о миллениуме в Визан
тии. В этой восточно-христианской 
стране практиковалось другое летоис
числение: не от Рождества Христова, 
как на Западе, в католическом мире, а 
от Сотворения мира, произошедшего за 
5508 лет до рождения Христа. Анализ 
византийских хроник привел автора к 
убеждению, что на 992 г. от Р.Х., 
являвшийся 6500 г. от Сотворения, 
пришелся апогей страхов перед 
Светопреставлением. В это время 
хронисты фиксировали страшные 
бедствия, необычайные явления, 
восстания. И даже победы императора 
Василия, получившего прозвище 
Болгаробойцы, не вносили успокоения; 
несколько тысяч пленных болгар, 
которым император велел выколоть 
глаза и приставил одноглазых поводы
рей, воспринимались не знаком 
торжества византийского оружия, но 
знаком неотвратимого возмездия.

Благоприятное впечатление 
произвел своими аргументированными 
ответами и искусством вести полемику 
А.Иванов. Он затронул проблему 
зарождения ересей, которые с особой 
силой проявились в канун первого 
тысячелетия. Тогда появились неорто
доксально мыслившие пророки, 
предсказывавшие конец мира. Была 
воспроизведена мысль некоторых 
ересиархов о вычислении миллениума 
не от рождения Христа, а от его смерти 
и последующего воскресения. В ходе 

дискуссии автор коснулся вопроса о 
«Втором пришествии», о котором 
говорилось в Апокалипсисе. Это 
«Второе пришествие», по его заключе
нию, переносилось в отдаленное (для 
средних веков) будущее; в конце 
первого миллениума ожидалось 
«Первое пришествие», а «Второе 
пришествие» отодвигалось на далекий 
для того времени Второй миллениум - 
2000 г. Однако эта идея была 
оспорена: в действительности, «Первым 
пришествием» считалась земная миссия 
Иисуса в 1 в. н.э.

Славянский опыт переживания 
«Первого конца света», намеченный 
А.Емановым, давал повод для суждения 
о различной субъективно-психологичес
кой длительности лет; одни годы как 
бы сжимались, а другие годы, напротив, 
словно бы растягивались. И от этого 
конец тысячелетия мог приходиться не 
строго на календарный 1000 год, а на 
несколько лет раньше или на несколько 
лет позже. В частности, для Руси 
таким рубежным годом стал 1037 г., год 
необыкновенно сильных страхов и 
ожидания конца света. Именно тогда, в 
удивительно короткие сроки, был 
воздвигнут храм Св. Софии в Киеве, 
призванный спасти христианский люд.

Конечно же, центральным стал 
доклад Г.Хельга о миллениуме в 
Германии. Прежде всего автор обратил 
внимание на то, что на рубеже тысяче
летий в Европе появились арабские 
цифры, однако еще не был известен 
нуль. Герберт Ориньякский, известный 
астроном и математик, создатель первой 
счетной машины, предшественницы 
ЭВМ, тот самый, который стал римским 
папой Сильвестром II, благополучно

Александр Еманов

Александр Георгиевич Еманов - 
доктор наук, профессор.

Заведующий кафедрой истории 
древнего мира и средних веков.

провел западный христианский мир 
через конец 1000 г.; он ввел арабские 
цифры, но в своем трактате о счислени
ях - «Абака» - благополучно обходил
ся без нуля. То есть цифра 1000 не 
могла еще существовать. Не имела 
значения и цифра 999, которую 
современные интеллектуалы истолковы
вают как перевернутое число Антихрис
та - 666, поскольку нумерология 
распространилась много позднее, вместе 
с Каббалой, в эпоху Возрождения, когда 
появилась мода на магию, астрологию и 
пр. Для Германии время измерялось 
жизнью правителей, и уход в иной мир 
императора и вхождение на престол 
нового то вселяли надежды на лучшее 
будущее, то внушали страхи. Как финал 
вселенского масштаба воспринималась 
смерть императора Генриха II в 1024 
г. Он не оставил наследников и 
возвестил своему исповеднику о

возвращении наследства - Римской 
империи - своему небесному господину - 
Богу. Наряду с этими страхами, Хельг 
отметил встречную тенденцию - 
усиление рационализма. Западный 
христианский мир отличался от 
восточного открытостью, способностью 
к прогрессивному развитию. Разум 
сообщал освобождение от страхов и 
уверенность в лучшем будущем. 
Хельгом были приведены свидетель
ства хронистов рубежа тысячелетий, 
которые отмечали, что мир никогда еще 
не был столь блестящим, столь успеш
ным, как в канун Второго тысячелетия.

В дискуссии отмечалась архети- 
пичность идеи конца времен и возвра
щения к первоначальному совершенному 
состоянию, и подобного рода идеи были 
свойственны для всех времен и 
народов. Вместе с тем подчеркивалось 
усиление значимости идеи конца свет^ 
в христианскую эпоху, так как хрисп^г 
анство сделало акцент на моральных 
основаниях этой идеи, введя понятия 
совести, греха, неизвестные языческой 
эпохе. Подчеркивалось и иное понима
ние «века», из десятка которых склады
вается миллениум; «век» составляли не 
100 лет, а 33 года, то есть продолжи
тельность жизни одного человека, 
определяемая возрастом Иисуса 
Христа. Отмечалось, что через каждые 
33 года христианский мир переживал 
сильнейшие катаклизмы, сопровождав
шиеся экзальтацией страхов, проро
честв. 1000 год был отмечен глобаль
ными природными катастрофами. 
Произошло сильнейшее землетрясение, 
которое испытали все народы, жившие 
по обе стороны Средиземного моря. В 
этот же год к христианству приобщились 
новые народы, христианской стала вся 
Скандинавия, христианами стали 
норманны и венгры; образовались 
новые христианские государства - 
Норвегия, Венгрия и некоторые другие

Мраморные стены Института госу
дарства и права - хранилище великой 
мудрости управления и законодательства. 
Здесь получают образование молодые уп
равленцы и юристы. Понятно, что буду
щее нашей страны в их руках. И то, ка
кую школу они пройдут сейчас, в буду
щем почувствует весь народ. Все они ве
селые, общительные люди, а первый сре
ди равных - Потанинский стипендиат и 
активный игрок в «Что?Где?Когда?», 
имеющий свою команду, студент 4 курса 
юридического факультета и просто от
личный парень Антон Сорокин. И еще 
он «по совместительству» - председа
тель общественной студенческой Думы 
Института государства и права и Тю
менской областной Думы.

- Антон, студенческая Дума 
является уникальной в Тюменской 
области. В чем суть вашей 
деятельности?
- В том, чтобы оказывать посиль

ную помощь депутатам Тюменской 
областной Думы в решении насущных 
вопросов нашего региона. Поскольку в 
Думе заседают студенты, то и придержи
ваемся молодежной тематики, пытаемся 
способствовать развитию молодежной 
политики в Тюменской области.

- Антон, кому принадлежала 
мысль создать вашу организацию? 
Это было с «подачи» самих 
студентов или областной Думы?

- Идея принадлежала нашему 
директору, Геннадию Николаевичу 
Чеботареву, а в ходе встреч с председа
телем Тюменской областной Думы 
Сергеем Евгеньевичем Корепановым 
это решение было утверждено. Были 
проведены выборы среди студентов 2, 3, 
4 курсов на отделениях «ГМУ» и 
«Юриспруденция»: от каждой специ
альности по 4 человека, и в результате 
студенческая Дума состоит из 24 
человек. На первом заседании был 
избран председатель, заместитель 
председателя и представители постоян
ных комиссий. То есть наша структура 
полностью повторяет структуру 
Тюменской областной Думы. Каждая 
из этих 4 комиссий занимается своими 
вопросами.

- Антон, ты пока еще студент, и 
учеба отнимает много времени. 
Стало быть, твоя законодательная 
деятельность - это хобби или 
тренировка на будущее?

«Ни шагу назад, только вперед!»
- Безусловно, в нашей 

работе есть определенный 
момент полезности, практики на 
будущее. Мы видим изнутри 
процесс законотворчества, что 
не только интересно, но и очень 
познавательно. И во-вторых, 
осознание того, что мы можем 
быть хоть в чем-то полезны 
нашей молодежи, тоже играет 
немаловажную роль.

- Насколько серьезно 
«взрослая» Дума относит
ся к вашей работе? Не 
воспринимает ли она вас 
как дополнительную 
обузу?
- Скажем так, она неодноз

начно нас воспринимает, но 
отнюдь не считает, что мы 
добавляем им работы. Мы 
стараемся помочь им работать 
более эффективно, так как
вопросы молодежной политики нам 
ближе. Мы не просто говорим: «Нам 
не нравится то-то, исправьте, пожалуй
ста». Мы предлагаем конкретные 
решения, и если они являются стоящими, 
то одобряются и проводятся в жизнь.

- Например?
- Мы предложили поправки к 

«Закону Тюменской областной и 
молодежной политики Тюменской 
области», которые были учтены. 
Поправки технического плана: мы ведь 
обращаем внимание не только на 
смысловое содержание, но и на 
тонкости юридической техники. Далее. 
Недавно прошло открытое заседание 
Общественной студенческой областной 
Думы под названием «Спасти моло
дежь от наркотиков!» Оно проводилось 
в форме научно-практической конфе
ренции, на которой выступали специа
листы в области борьбы с этим 
недугом, в частности, главный нарколог 
г.Тюмени. По итогам этой работы 
нашей Думой были предложены 
поправки в кодекс РФ.

- Антон, что лежит в основе 
вашей работы - проблема, 
«подкинутая областной Думой, 
или сами студенты вносят 
предложения?

- И то, и другое. Мы занимаемся итоги нашей работы, отметим, что
теми вопросами, которые вносят сами 
студенты. Стараемся способствовать 
улучшению законодательного процесса.

- Как ты оцениваешь законо
творческий процесс в нашей области?

- Я считаю, что в нашей области 
законотворчество на высоком уровне. 
Тем более это видно на фоне того, 
какие выводы делаются в связи с тем, 
что многие регионы должны приводить 
в соответствие свои правовые докумен
ты с федеральным законодательством. 
Наши депутаты вносят на заседания 
весьма проработанные документы и в 
повестку дня редко включается меньше 
70 вопросов. Принимается много 
новых законов, редактируются старые. 
Я не склонен критиковать работу 
Тюменской областной Думы. Мне 
кажется, они справляются на «ура».

- Хорошо, если взрослая Дума 
активно работает, то ваша как на 
их фоне выглядит?
- В принципе, мы не ленимся. И 

ведем дискуссии не только на ежеме
сячных заседаниях, но встречаемся и в 
нерабочее время. Сейчас ведется 
подготовка к итоговому заседанию, 
которое состоится в следующем месяце. 
Кстати, в июне у нас маленький юбилей: 
нам исполнится год. Мы подведем 

хорошо вышло, что не получилось, а что 
надо сделать еще лучше.

- Антон, вы общаетесь между 
собой только на формальном 
уровне или студент, как говорит
ся, он и в Африке студент?
- В нашем содружестве мы 

общаемся по-разному. Официальные 
заседания проходят на формальном 
уровне. Гости, которые приходят на 
наши заседания, отмечают их демокра
тичность, хотя строгими рамками мы 
не ограничиваемся. Но когда мы 
встречаемся вне Думы, к примеру, на 
факультете, то разговариваем абсолют
но другим языком.

- Вы вместе ходите на охоту, 
рыбалку?..

- Каждый из нас отдыхает в своей 
компании.

- Ты, похоже, чрезвычайно 
занятой человек. И все же есть в 
твоей жизни приоритеты: что на 
первом, что на втором месте? 
Ущемляется ли какая-то из 
составляющих твоей жизни?
- Ничего не ущемляется. Я считаю, 

что в человеке должно быть все 
гармонично. То есть успеваю я везде.

- Ты обычно такой серьезный, а 
за стенами вуза?

- Типичный студент. Я люблю 
активный отдых, поездки на природу, 
рыбалку, спортзал... Иногда мне 
нравится просто полежать на диване и 
посмотреть телевизор.

- А кто материально обеспечивает 
вашу работу?
- Тюменская областная Дума, 

которая предоставляет нам помещение 
и всякие канцелярские мелочи. 
Никакой зарплаты мы не получаем.

- Вынося какие-то вопросы на 
свои заседания, вы предвари
тельно просчитываете, насколько 
они актуальны для общества, 
ведете, наверное, социологичес
кие опросы?
- Нет. Никаких опросов. Мы 

опираемся на то, что видим, что говорят 
нам люди. К нам может обратиться 
любой.

- А куда, кстати, назовите адрес?
- В студенческий центр. Наши 

ребята всегда запишут информацию и 
передадут ее.

- Антон, а теперь вопрос как 
будущему юристу - какова 
первейшая обязанность государ
ства по отношению к своим 
гражданам?
- Защита в полном смысле слова 

от всего. От внешних врагов, болезней, 
голода, неравноправия. Государство 
просто обязано делать все для того, 
чтобы у граждан не возникало даже 
мысли о переезде на место жительства 
в другую страну.

- Как с твоей точки зрения 
должны складываться отношения 
между руководителем и его 
сотрудниками?

- Только на взаимопонимании и 
нацеленности на решение общих 
проблем. Партнерство дает куда 
большей эффект, чем вертикаль.

- Ну и девиз какой по жизни тебе 
близок?
- Ни шагу назад, только вперед.

Л. Спицина 
На снимке: В.Потанин и его 

стипедиаты из ТюмГУ. справа от 
мецената А.Сорокин.
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Публикуется впервые

ЭКСКЛЮЗИВ! Образцы тестов прошлого года государственного 
ЦЕНТРАЛИЗОВАННОГО ТЕСТИРОВАНИЯ ИЗ АРХИВА ПРИЕМНОЙ КОМИССИИ ТюмГУ
Химия 11 кл. (15-1/4)
Министерство общего и профессионального образования РФ 
Центр тестирования выпускников общеобразовательных учреж
дений РФ

Инструкция для учащихся 
Тест состоит из частей А и

В. На его выполнение отводит
ся 120 минут. Задания реко
мендуется выполнять по поряд- 

_ ку, не пропуская ни одного, даже 
самого легкого. Если задание 
не удается выполнить сразу, пе
рейдите к следующему. Если 
останется время, вернитесь к 
испущенным заданиям.

Часть А
К каждому заданию части А дано 

несколько ответов, из которых толь
ко один верный. Выберите верный, 
по Вашему мнению, ответ. В бланке 
ответов под номером задания по
ставьте крестик (X) в клеточке, но
мер которой равен номеру выбранно
го Вами ответа.

А1. Символ элемента олово - это
1) Sn 2) Sm 3) Se 4) Os 
A2. Общее число атомов в моле

куле хлорной кислоты равно
1)4  2)5 3)6 4)7
АЗ. Относительная атомная мас

са будет наибольшей для
1)K 2SO4 2) К МпО
3) K’FeO4 4) К,СгО4
А4. Формула основного оксида - 

это
1)ВеО  2) NO 3)ZnO 4) MgO 
А5. Общее число атомов в одной 

^юмульной единице продукта (сред- 
соль) реакции CaO+SO, —> равно

1) 5 2)6 3) 7 ‘4)9

А6. Количество вещества (моль), 
содержащееся в 248 г ортофосфата 
кальция.равно

1)0,8  2)1.08 3)1,15 4)1,25
А7. Масса (в граммах) порции ор

тофосфата натрия, в которой содержит
ся 1.201х10иатомов кислорода, равна

1)8.2  2)23.6 3)32,8 4)130,8
А8. Соединения бутен-1 и бутен-2 

являются
1) гомологами
2) структурными изомерами
3) геометрическими изомерами
4) одним и тем же веществом
А9. В атоме германия число пол

ностью заполненных энергетических 
подуровней равно

1)5  2)6 3)7 4)8
А10. Электроотрицательность 

уменьшается в ряду
1) Si,Sn,In 2) Ga,Ge,Si
3) Si.P.As 4) Se.Br,F
АН. Формула высшего оксида 

элемента с электронной конфигура
цией атома ls22s22p‘3s23p‘3d34s2

1)Э2О 2) Э2О,
3) ЭгО, 4) Э,О,
А12. Вещества с полярной кова

лентной связью - это
1) CaCI2, SO , СН4
2) Н Se, LiF, НО
3) KCI, РС1,, ВаО
4) PF,NH,,CO2
А13. Число структурных изомеров 

одного класса, отвечающих формуле 
С.Н.ОН, равно

’ 1)2 2)3 3)5 4)6

А14. При взаимодействии пропе
на с хлороводородом образуется

1) 1-хлорпропан
2) 2-хлорпропан
3) 1,2-дихлорпропан
4) 1,3-дихлорпропан
А15.Глицерин и стеариновую кис

лоту получают в результате реакции
1) этерификаиии
2) гидролиза углеводов
3) гидролиза жира
4) поликонденсации
А16. Кислотная среда отвечает ра

створам солей в наборе
1) Na2COr ZnSO4
2) Сг (SO4), Na2SO
3) Na(CH COO), FeSO4
4) CrCl3, KFe(SO4)2
A17. Хлор получают в лаборато

рии взаимодействием КМпО4 с
1) раствором NaCI
2) КС1(тв.)
3) НС1 (конц.)
4) НС1 (разб.)
А18. Смешали 0,5 л 100%-го ра

створа гидроксида калия (плотность 
1.09 г/мл) и 355 мл 30%-го раствора 
того же вещества (плотность 1,282 г/ 
мл). Массовая доля (в процентах) гид
роксида калия в конечном растворе 
равна

1)17,4 2)19,1 3)28 4)37,5
А19. Сумма коэффициентов в 

уравнении реакции Fe2O3+HNO3—> 
средняя соль +... равна

1)4 2)5 3)8 4)12
А20. Гидроксид алюминия реаги

рует с веществами набора
1) K,S, HCl.Fe

2) HNO3, СО2, H2S
3) NaCI, NH SO
4) SO3, NaOH, HNO (конц.)

A21. Технический сульфид 
железа(П) с обшей массой 5.61 кг и 
степенью чистоты 80% обжигают на 
воздухе и получают газообразный 
продукт в количестве (моль)

1)25,5 2)51 3) 102 4) 153
А22. Равновесие реакции 
2NO(r)+CI2(r)i*2(NO)Cl(r)+Q 

сместится вправо-»при
1) повышении температуры
2) повышении давления
3) уменьшении концентрации NO
4) увеличении концентрации 

(NO)C1
А23. Одновременно не могут на

ходиться в растворе вещества набора
1) Na2SO4 и НС1
2) NaCI и Н SO4
3) NaOH и K2SO4
4) NaOH и H'SO4
А24. Простой эфир в лаборатории 

получают
1) внутримолекулярной дегидра

тацией бутанола-2
2) межмолекулярной дегидратаци

ей пропанола
3) этерификацией метановой кис

лоты этанолом
4) окислением бутаналя с помо

щью Ag О в растворе NH3
А25. В результате следующих пре

вращений

СО +Н О Фотосинтез jx брожсн||е ;
22 1 со2

образуется конечный продукт (Х5)
1) этан 2) этилен
3) пропан 4) изобутан

Часть В
Ответы заданий части В запишите 

на бланке ответов рядом с номером за
дания (В1-ВЗ). начиная с первого 
окошка. Ответом может быть число 
или слово. Если ответ состоит из двух 
слов, запишите их слитно как одно сло
во. Если в ответе получается число в 
виде дроби, то округлите его до цело
го числа. Каждую букву слова или циф
ру числа и знак минус (если число от
рицательное) пишите в отдельном 
окошке по приведённым образцам. 
Единицы измерений (градусы, процен
ты. граммы и т.д.) не пишите.

В заданиях В1-В4 ответы пишите 
в бланке цифрой (числом). Пример 
записи: 1; 5; 20;...

В задании В 5 числовой ответ пи
шите в бланке словом. Примеры за
писи: один; пять; двадцать:...

В1. Сумма коэффициентов в пол
ном ионном уравнении реакции меж
ду гидроксидом бериллия и гидро
ксидом натрия равна...

В2. Число атомов водорода в мо
лекуле алкана с относительной моле
кулярной массой 58 равно...

ВЗ. При действии избытка воды на 
технический дикарбид кальция мас
сой 37, содержащий 15 % (по массе) 
примесей, выделяется ацетилен объе
мом... (в литрах, н.у.).

В4. Укажите коэффициент перед 
формулой Н3РО4 в уравнении окисли
тельно-восстановительной реакции

P+HNO.-^H.PO.+NO.T+H.O

В5. Вещество... (CO,,SO3, C12,N2O3) 
образует в реакции со "щелочью в"ра- 
створе две соли разных кислот. Вы
берите вещество, в ответе укажите 
число атомов в его молекуле.

Уважаемые родители, руководители | 
предприятий, организаций, учрежде
ний! Тюменский государственный уни
верситет продолжает размещение 
образовательных сертификатов.

Образовательный сертификат - вы
годное вложение средств в будущее 
ваших детей.

Владельцы сертификатов пользуют
ся преимуществом при зачислении на 
места сверх контрольных цифр при
ема. Количество сертификатов огра
ничено.

Ждем вас по адресу: г. Тюмень, 
ул.Семакова, 10, отдел договорных 
отношений, тел. (3452) 46-46-50.
\______________ __ _ ________________/

Вниманию 
абитуриентов!

В приемной комиссии ТюмГУ продолжа
ется выдача сертификатов по итогам апрельс
кого тестирования, поступивших из Москвы. А 
в ближайшем номере мы опубликуем шкалу 
перевода тестовых баллов в пятибалль
ную систему.

НОВАЯСПЕЦИАЛЬНОСТЬ

СОЦИОЛОГИЯ
Специализации:
- социология управления;
Вступительные экзамены: русский 

язык - тест; обществознание - устно.

КЛАССИЧЕСКАЯ СПЕЦИАЛЬНОСТЬ В 
КЛАССИЧЕСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ!
Социология - одна из самых молодых 

наук, ее история насчитывает всего полто
ра века. Социологическое образование - и 
того моложе. Несмотря на это, социологи
ческое образование в демократических 
странах развито очень широко, социология 
как предмет изучается во всех структурах 
высшего профессионального образования. 
Социология выступает базовой, фундамен
тальной наукой для всех специалистов, за
нятых в сферах человек-общество, человек- 
группа, человек-человек. Социология изу
чает закономерности в развитии общества; 
изменения социальной структуры; взаимо
действие основных элементов обществен
ной системы (социальных институтов); меж
групповые отношения и фундаментальные 
процессы в обществе. Социология изучает 
конкретные социальные явления и процес
сы; коллективное поведение; малые груп
пы; межличностные отношения; взаимоот
ношения человека и общества.

ГДЕ МОГУТ РАБОТАТЬ СОЦИОЛОГИ?
Социологи востребованы во всех сфе

рах человеческой деятельности: органы вла
сти и управления; СМИ; бизнес, особенно 
в сфере маркетинговой деятельности и рек
ламы; крупные промышленные компании; 
сфера услуг; туристические агентства;

фирмы, занятые организацией отдыха, 
развлечений и рекреации; научные лабо
ратории и аналитические центры; высшее, 
среднее и начальное профессиональное об
разование; средние школы.

КАЧЕСТВО ОБРАЗОВАНИЯ
На кафедре социологии и социального 

управления, выпускающей по специальнос
ти, работают 5 докторов наук, профессоров 
и 5 кандидатов наук, доцентов. Выпускни- 

'Ки-социологи, имеющие склонность к науч
ной работе, могут обучаться в аспирантуре. 
В университете открыта и докторантура по 
социологическим специальностям, есть со
вет по защите диссертаций. Университет и 
кафедра социологии и социального управ
ления осуществляют подготовку не только 
социологов с высшим образованием, но и 
специалистов высшей квалификации - кан
дидатов и докторов социологических наук.

Зав. кафедрой социологии и социального управления Вера Владимировна ГАВРИЛЮК
Телефон 25-16-42. E-mail: fesu@tsu.tmn.ru< ______________________

ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ j

Вопрос: Соседи, живущие подо мной, завели собаку. Она целыми днями лает, в отсутствие
хозяев скулит и скребется, а звукоизоляция в домах очень плохая. Куда мне обра
титься, чтобы приняли меры?

Ответ: Вам придется самой урегулировать этот вопрос с соседями. Законодательство не
предусматривает ответственности за лай собаки. Владелец собаки несет ответ
ственность только за нарушения правил содержания собаки, которые регламенти
рованы «Правилами содержания собак и кошек в городах и населенных пунктах 
РСФСР» от 3.07.81. На основании этих правил запрещено держать животных на 
чердаках, в подвалах, в коридорах, на лестничных площадках, балконах и лоджиях. 
Животные не должны загрязнять лестничные клетки, лифты, дворы, гулять на дет
ских площадках. Собаку следует выгуливать на коротком поводке. За нарушение 
всего вышеперечисленного хозяину грозит штраф.

Вопрос: Правда ли то, что в этом году приватизация станет платной? Стоит или не стоит
приватизировать квартиру?

Ответ: Бесплатную приватизацию в ближайшее время отменять не собираются. В про
цессе разработки жилищно-коммунальной реформы было выдвинуто предложение 
впоследствии оформлять приватизацию платно (за деньги). Но точные сроки не 
были установлены, поэтому беспокоиться пока не о чем.
На счет того, выгодно ли приватизировать квартиру, решайте сами, судя по этим 
данным: приватизированную квартиру вы имеете право дарить, наследовать, прода
вать, закладывать в банке, сдавать, а неприватизированную имеете право обменять, 
сдать (только с согласия ДЕЗА) (ст. 67,76 ЖК). В приватизированную кварти
ру вы можете вселить других жильцов, если не станет менее 12 кв. м. на человека, а 
в неприватизированную можете вселить родственников (ст. 54 ЖК), если у вас не 
окажется менее 6 кв. м. на человека. В отношении квартплаты: если квартира 
приватизирована, то вы платите налог на имущество, который в любое время могут 
поднять, если неприватизированная, то платите за наем. Из неприватизированной 
квартиры могут выселить без предоставления какого-либо жилья (см. ст. 98 ЖК). 
Приватизированную квартиру могут пустить с торгов за ваши долги и отдадут всю 
вырученную сумму с вычетом судебных издержек. Если у вас приватизированная 
квартира, а дом собираются сносить, вы имеете право требовать квартиру той же 
площади, с тем же количеством комнат и в том же районе. Если квартира неприва
тизированная, то вам полагается новая квартира (ст. 96 ЖК), исходя из стандарта 
социальной нормы (Постановление правительства от 26.05.97.) на 1 проживаю
щего - 33 кв. м, на семью из 2 человек - 42 кв. м, на семью из нескольких человек 
- не менее 18 кв. м на каждого (Закон Тюменской области от 16.09.99. «О 
порядке учета граждан, нуждающихся в улучшении жилищных условий и предос
тавлении жилых помещений в Тюменской области»).
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БУДНИ и ПРАЗДНИКИ j
Два слова о результатах областного 
фестиваля и Российского фестиваля 
’’Студенческая весна-2001”

Для каждого студента ТюмГУ не 
секрет, что в нашем вузе ежегодно 
проходят фестивали "Дебют первокур
сника" и "Студенческие прибамбасы", 
по итогам последнего мы выставляем 
коллективы на областной фестиваль 
"Студенческая весна". В этом году 
честь нашего вуза защищали десять 
коллективов в шести концертных 
номинациях и четыре участника в 
неконцертных номинациях.

Результаты решения жюри 
областного фестиваля нас, мягко 
сказать, не порадовали. Номинация 
"СТЭМ" - диплом II степени, группа 
"Б"; номинация "Оригинальный жанр" 
(Театр теней) - диплом II степени, 
группа "А"; номинация "Хореография" 
- диплом II степени, группа "А"; 
номинация "Театр малых форм" 
(Дмитрий Авдеев) - диплом II 
степени, группа "А".

А ведь один из членов жюри - 
Максим Аксенов, член команды КВН 
"Дети лейтенанта Шмидта", на 
творческих лабораториях, которые 
были после концертов, признался, что 
Дмитрию Авдееву остается один шаг 
до таких "монстров" эстрады, которые 
выступают в "Аншлаге". И вот, 
пожалуйста, диплом II степени, а 
диплом I степени жюри решило... не 
присуждать.

В номинациях "Вокал" и "Хореог
рафия" нет разделения по жанрам, за 
которое мы "боремся" вот уже не 
первый год. Представьте себе, 
оценивают одинаково народный и 
эстрадный вокал, народный и 
эстрадный танец. Это в то время, 
когда ведется речь о возрождении 
народных традиций, об обращении к 
русским истокам! В итоге наши 
фольклорные коллективы "Радогост" и 

Великолепный шаг
в будущее сделал в Москве выпускник Академической гимназии 

ТюмГУ Дмитрий Хамитов. Он блестяще выступил на всероссийской 
конференции, которая состоялась в Московском государственном 
университете. Жюри на его доклад написало отличную рецензию и 
присудило первое место с вручением малой серебряной медали. И 
что самое блестящее для Тюмени, России и самого Дмитрия - ему 
доверили представлять нашу страну на международной конференции 
учащихся в Париже. Если Дима во Франции войдет в десятку 
сильнейших, то это даст ему право учиться в любом вузе страны.

Сам "именинник" до сих пор не может понять, что он любит 
больше - биологию или химию. Но преподаватели биофака, готовив
шие его к конкурсным испытаниям, говорят, что Дмитрий - биолог 
от рождения. Они много общались в период, предшествующий 
всероссийскому конкурсу. Кстати, еще в прошлом веке на Тюменс
кой городской конференции "Шаг в будущее" его работа была 
отмечена в качестве лучшей, что позволило юному гимназист}' взять 
следующую ступень в своей научной карьере.

Да, "серебряная" работа называлась просто - "Видовое разнооб
разие лишайников, мхов окрестностей озера Кучак".

Сергей Гебель, и хореогра
фический коллектив 
народного танца не заняли 
призовых мест. В вокале это 
объяснили тем, что не с кем 
было сравнивать. Но если 
еще один член жюри - 
Виктор Зайцев, продюсер 
звукозаписывающей фирмы 
"НП-Рекордс" из г. 
Москвы, выразил желание 
"раскручивать" наши 
коллективы, это о чем-то 
говорит...

Нельзя не отметить, что 
в этом году по положению о "Студен
ческой весне" отменили бальный танец 
и бардовскую песню - это наши 
номинации.

В неконцертных номинациях: 
"Журналистика" - диплом II степени у 
Евгении Ткачук за публикации в 
областной газете "Тюменская правда 
сегодня"; "Видеопрограммы" - диплом 
II степени - Софья Бубнова за 
авторский сюжет в программе "Без 
шнурков" студии ТРТР; спецпризы 
получили Анна Ясько, телекомпания 
"Ладья"; Дарья Сеймовская, журнал 
"Дождь".

Не будем говорить, что этими 
результатами мы также недовольны.

Ну, да Бог с ним, сейчас начнется 
самое интересное. Когда пришло 
время формировать команду Тюменс
кой области для поездки на Российс
кий фестиваль "Студенческая весна", 
Комитет по делам молодежи и 
туризму вышел с предложением 
отправить в Казань - именно этот 
город принимал в этом году Российс
кую "Студенческую весну" - наш 
Театр теней с постановкой "По 
дороге в будущее" (диплом II

степени), Дмитрия Авдеева с моноло
гом "Телевизор" (диплом II степени). 
Также пригласили участвовать 
Екатерину Козыреву и Евгения 
Непомилуева - нашу бальную пару, 
которая в том году получила диплом I 
степени, и журнал "Дождь", редактор 
Дарья Сеймовская (спецприз). 
Екатерина и Евгений сейчас на 
чемпионате в Англии, и мы предло
жили Анастасию Белых и Артема 
Охрименко. Результат решения жюри 
не сказать, что превзошел все наши 
ожидания, мы были уверены в победе.

Итак, из Казани, с Российского 
фестиваля "Студенческая весна" мы 
привезли диплом за оригинальность 
выразительных средств в номинации 
Оригинальный жанр" - Театр теней; 

и самые высшие звания: лауреатство I 
премии - Дмитрий Авдеев, лауреат
ство I премии - Анастасия Белых и 
Артем Охрименко, лауреатство I 
премии - журнал "Дождь", редактор 
Дарья Сеймовская.

Думайте сами, решайте сами...

Т.Автократова 
На снимках: выступают лауреаты

Последний звонок...
...прозвенел в Академической гимназии ТюмГУ. Праздник прошел весьм.И 

торжественно. В нем принял участие ректор Г.Куцев. А 1 июня выпускники 
держали первый государственный экзамен на аттестат зрелости, который для 
них одновременно является и вступительным на факультеты университета.

Мы располагаем данными о том, как выдержали эти экзамены гимназисты 
прошлого выпуска. Итак, историю на "отлично" сдали 8 человек, биологию - 4. 
обществознание - 22, английский - И, немецкий - 2, русский язык и литерату
ру - 5, сочинение на "отлично" написали 52 выпускника. При этом студентами
Института государства и права стали 17 гимназистов, финансового факультета - 
8, математического - 3, эколого-географического - 3, филологического - 9, 
истории и политических наук - 3, ФРГФ - 3.

Дань моде?
На факультете истории и политических наук год назад был первый набор 

студентов на новую специальность - "Политология". Но до сих пор возникают 
вопросы, а зачем, кому это нужно, чем будут в дальнейшем заниматься 
выпускники. Именно эти вопросы обсуждались на заседании "круглого стола ", 
который состоялся на факультете. В разговоре приняли участие кандидат 
философских наук, заведующий кафедрой политологии В. Богомяков, ведущий 
доцент кафедры Г. Заболотная и студенты первого курса.

В будущее
На 3-м фестивале студенческих проектов, который проводил международ

ный лингвистический центр ТюмГУ, были представлены лучшие работы 
студентов разных факультетов. Кстати, конкурс творческих проектов проходит 
после окончания каждого семестра. Преподаватели отметили высокий уровень 
языковой подготовки всех участников фестиваля и при этом было выражено 
пожелание представлять на конкурс более дерзкие проекты: в частности, 
студентам уже под силу создание видеофильмов на иностранном языке.

Почетный доктор есть теперь и у нас \\4ш£ерсигпёт

За всю историю присвоения 
звания "Почетного доктора его 
удостоились 9 человек. В этот список 
вошли: декабрист Муравьев Апостол, 
академик Амонашвили, губернатор 
Ханты-Мансийского автономного 
округа Филипенко и др. В Белом зале 
ТюмГУ было названо десятое имя 
человека, удостоенного этого почетно
го звания, - им стал обер-штат 
директор германского города Целле 
господин Мартин Бирманн. Церемо
нию вручения всех регалий Почетного 
доктора ТюмГУ осуществил ректор 
ТюмГУ Геннадий Филиппович Куцев. 
Новоиспеченному доктору были 
вручены диплом и золотая медаль.

Мартин Бирманн с начала 
нынешнего года читал лекции перед 
студентами Института государства и 
права. Тема его лекций - "Федера
лизм и конституция" вызывает Живой 
интерес у будущих юристов. Как 
отметил директор Института государ

ства и права Геннадий Николаевич 
Чеботарев: "Студенты всегда очень 
тепло встречают Мартина Бирманна и 
всегда ждут новых встреч для 
общения".

В ответной речи Мартин Бирманн 
поблагодарил Ученый совет ТюмГУ 
за оказанную ему высокую честь. 
Кульминацией церемонии стало 
облачение в традиционную профессор
скую мантию. В ближайших планах 
руководства города - создание думы 
международной дружбы, для которой 
уже выбрано здание в центре Тюме
ни. ТюмГУ выступил в свою очередь 
с предложением о включении Почет
ных докторов в рабочий состав 
Ученого совета нашего университета. 
Это подразумевает, что профессора с 
мировыми именами займутся инспек
тированием факультетов ТюмГУ и 
преподавательской работой, что 
значительно повысит уровень выпуск
ников ТюмГУ.

Е. Широковских 
Фото автора
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